
УВАЖАЕМЫЕ ЧИТАТЕЛИ! 

Более подроБно о жизни пар-
тии и деятельности коммунистов 
заБайкалья вы можете прочитать 
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ДАТА НОМЕРА
19 мая – день пионерии!

ДОРОГИЕ ДРУЗЬЯ! 
совет заБайкальской краевой детской оБще-

ственной организации «пионерия заБайкалья» 
поздравляет вас с замечательным праздником – 
днём пионерии! этому светлому празднику ис-
полняется уже 101 год. 

С Днём пионерии!
День пионерии в Чите, 2019 г.

Коммунисты и профсоюзы: единым 
фронтом на защите прав трудящихся

коммунистическая партия рф запустила проект, позволяющий за-
щитить интересы наёмных раБотников. проект нацелен на взаимодей-
ствие с профсоюзными организациями. чтоБы отстоять свои права и по-
лучить Бесплатную юридическую помощь, трудящиеся могут оБратиться 
на прямую линию по телефону: 8 800 500 28 37. 

также люБой желающий может посетить сайт kprfprof.ru, чтоБы уз-
нать о проекте Больше и оставить, при неоБходимости, заявку.

СТАНЬ НАБЛЮДАТЕЛЕМ ОТ КПРФ!
в сентяБре в единый день голосования состоятся выБоры депутатов в законодательное со-

Брание заБайкальского края четвёртого созыва, а также руководителей и депутатов местного 
самоуправления. в 2024 году предстоят выБоры президента, депутатов читинской городской 
думы, гуБернатора края, и опять же представителей органов местного самоуправления.

Многие из нас недовольны результатами вы-
боров и не доверяют им. Не зная и не видя прав-
ды, мы все уповаем на подлог в подсчёте голосов. 
А для того, чтобы знать правду, нужно самому 
участвовать в процессе выборов. Однозначно, 
мы должны пойти на выборы, и предлагаем всем 
– и коммунистам и сторонникам КПРФ – принять 
непосредственное участие в качестве наблюда-
телей на участковых избирательных участках.

Очень много зависит от их работы. Это важ-
ная и значимая работа в дни голосования. На 
период выборов нам необходимо привлечь как 
можно больше наблюдателей за процессом вы-
боров. Работа наблюдателя сложна и практиче-

ски не оплачивается. Здесь нужно главное – са-
мосознание граждан, что это важно для всех нас!

Обращаемся и приглашаем к сотрудниче-
ству всех неравнодушных к нашему будуще-
му, будущему наших детей и внуков. Прихо-
дите и поддержите КПРФ, примите участие в 
выборной кампании. 

Это наше гражданское право и наша обя-
занность!

Забайкальский краевой комитет КПРФ:
672039, Забайкальский край, г.Чита,

ул.Нерчинско-Заводская, д.3, оф.3
Тел.: 8 (3022) 21-71-66, факс 36-54-44.

E-mail: kprfchita@yandex.ru

Легендарная пионерия была образована в судь-
боносное для нашей Родины время: военная интер-
венция, голод и эпидемии, высокая смертность и 
разгулявшаяся преступность – таковы были реалии 
периода тяжёлых испытаний. С первых дней биогра-
фия детской организации тесно переплелась с исто-
рией Советской Родины. Пионерские отряды вместе 
со старшими товарищами – коммунистами и комсо-
мольцами – боролись с беспризорностью, участвова-
ли в субботниках, помогали преодолеть безграмот-
ность, брали шефство над сиротами.

Чувство глубокого патриотизма, социальной спра-
ведливости, вера в победу добра над злом закалили 
характер миллионов советских детей. Именно так вы-
росло легендарное поколение победителей фашизма 
в Великой Отечественной войне. Подвиги Вали Коти-
ка, Марата Казея, Володи Дубинина, Зины Портновой, 
Лени Голикова стали широко известны. Вчерашние 
пионеры становились героями труда, покоряли кос-
мос, осваивали целину. Они совершали научные от-
крытия и уникальные прорывы в культуре. Их имена 
заслужено давались большим мировым рекордам.

В «лихие 90-е», когда достижения социалистиче-
ской державы были преданы и поруганы, настоящие 
патриоты совершили новый гражданский подвиг. 
Это был подвиг спасения пионерского и комсомоль-
ского движения, сбережения его добрых и героиче-
ских традиций. Он стал возможен благодаря всесто-
ронней политической и практической поддержке 
нашей Коммунистической партии.

Каждый год просторы нашей страны – окрашива-
ются в цвета красных галстуков пионерских дружин. 
Самые талантливые, честные и смелые ребята и дев-
чата собираются вместе. Они сообща дают клятву го-
рячо любить свою Родину и бережно хранить слав-
ную историю боевых и трудовых побед.

И мы надеемся, что ребята, вступающие в эти дни 
в ряды нашей организации, продолжат с гордостью 
нести знамя своих предшественников, будут защи-
щать и беречь честь красного галстука, следовать за-
конам и традициям организации. 

За Родину, Добро и Справедливость – Будьте го-
товы! И пусть же звонкий клич «Всегда готовы!» 
продолжает уверенно звучать по всей нашей необъ-
ятной Отчизне. И пусть он вдохновляет новые поко-
ления истинных патриотов на защиту добра, друж-
бы и братства народов, правды и справедливости!

С уважением, 
председатель Совета ЗКДОО 

«Пионерия Забайкалья» Юлия Верхотурова 
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АГИТАТОРУ

«Кризис либеральной модели 
управления миром был неизбе-
жен. О его результатах и трево-
жных вызовах, которыми напол-
нится новый век, я предупреждал 
ещё 20 лет назад. Моя книга 
«Глобализация и судьба челове-
чества», вышедшая тогда, была 
переведена на множество язы-
ков. В ней досконально анализи-
ровались агрессивные мотивы 
американских империалистов 
и их подручных, обозначалась 
перспектива возникновения но-
вых мировых полюсов силы в 
лице Китая и Индии. В то время 
они были ещё только на пороге 
стремительного экономического 
роста. Не многие воспринима-
ли их как будущую альтернати-
ву гегемонии США. Теперь же 
стало очевидным: именно союз 
России с этими державами Азии 
перечёркивает пропитанную фа-
шизмом «Американскую мечту» 
об однополярном мире. Он спосо-
бен поставить предел тотальному 
расчеловечиванию, за осущест-
вление которого взялись вашинг-
тонские стратеги.

Разговор о грядущих вызо-
вах мне удалось продолжить в 
работе «Россия под прицелом 
глобализма». Затем были кни-
ги «Русский стержень Державы» 
и «Русский мир на двух осях». В 
них я подробно показал роль на-
шей страны в XXI веке. Именно 
Россия, как уже не раз бывало 
прежде, оказывается в центре 
столкновения с англосаксонским 
империализмом. Ситуация край-
не драматична. Но в опоре на ве-
ликое наследие советской циви-
лизации у нас есть возможность 
выстоять и победить.

Пришло время продолжить 
этот непростой и столь важный 
разговор».

УВАЖАЕМЫЕ ЧИТАТЕЛИ, ПРЕД-
ЛАГАЕМ ПРОЧИТАТЬ ПОЛНЫЙ 
ТЕКСТ СТАТЬИ НА САЙТЕ ЦЕН-
ТРАЛЬНОГО КОМИТЕТА КПРФ – 
KPRF.RU. 

ДЛЯ БЫСТРОГО ПЕРЕХОДА НА 
САЙТ ВЫ МОЖЕТЕ ВОСПОЛЬЗО-
ВАТЬСЯ ДАННЫМ QR-КОДОМ. 

Сражаясь за 
Русский мир

ПРОГРАММНАЯ СТАТЬЯ 
ПРЕДСЕДАТЕЛЯ ЦК КПРФ

Г.А. ЗЮГАНОВА

НА ЗЛОБУ ДНЯ

ЦЕНЫ ЕМУ НЕТ

Наш губернатор Александр Осипов любит забайкаль-
цев. Но странною любовью. Во всех его речах забайкаль-
цы трудолюбивы, искренни, добры и умелые. И себя их 
земляком называет. Но вот кадры в свою администра-
цию и региональное правительство предпочитает в ос-
новном искать в других регионах страны. Где-то в его 
сознании укоренилось убеждение, что там, далеко за 
пределами земли забайкальской, кадры пусть не такие 
замечательные люди, как в Забайкалье, но профессио-
нально, безусловно, сильней.

Правда, недавний инцидент с и.о. заместителя пред-
седателя правительства Забайкальского края Альбер-
том Мусифуллиным как-то не вписался в эту концеп-
цию. Нашёл этот ценный кадр губернатор в далёкой 
Башкирии и в начале января текущего года привёз в 
Читу, поручив ему курировать строительную отрасль. 
Не прошло и четырёх месяцев, как куратор рассла-
бился, загулял – да так, что и капельницы не помогли. 
Оклемавшись, сослался на вредный для его организ-
ма климат и отбыл восвояси. Губернатор, естественно, 
рассердился не на шутку и уволил… не оправдавшего 
надежды своего помощника по кадровой политике Ан-
тона Цикункова. Что он записал в трудовую книжку Му-
сифуллину неизвестно, но перевод стрелки на рядового 
чиновника выглядит комично. Видимо, данный чинов-
ник выполнял роль сродни подставного руководителя 
фирмы «Рога и копыта» Фунта, который, как помнит чи-
татель из романа «Золотой телёнок», готов был в случае 
необходимости даже на отсидку в кутузке.

Какова реальная ценность чиновника из Башкирии, 
призванного руководить строительной отрасли в Забай-
кальском крае, сказать трудно. За четыре месяца даже 
просто оглядеться на большой территории, непросто, не 
то что вникнуть в дела. А дела в отрасли аховые, в пере-
рывах между пьянками справиться с проблемами труд-
но. Строительный комплекс в крае стагнирует, особенно 
в части возведения жилья. Например, в 2022 году, по дан-
ным Забайкалкрайстата, всего введено в строй жилых 
помещений 283,2 тысячи квадратных метров. Из них 
население за счёт собственных средств построило домов 
площадью 224,7 тысячи квадратных метров. Выходит, на 
наши доблестные строительные организации приходит-
ся только 58,5 тысячи квадратных метров.

Сегодня в Забайкальский край входят строители из 
соседней Бурятии, считают, что при нынешних ценах 
на жильё у нас работать очень выгодно, а наши строи-
тели традиционно ссылаются на отсутствие рабочих – 
дескать, китайцы теперь уже по ряду причин не очень 
желают у нас трудиться, а своих рабочих нет. Но ведь 
есть руководители региона. Почему они бездействуют 
в данном направлении. Может быть, и каменщиков с 
бетонщиками намерены завозить из других регионов? 
При таком положении мы рискуем у себя потерять стро-
ительный рынок, как уже потеряли потребительский – 
промышленный и продовольственный. 

Но, возможно, под руководством Мисифуллина за 
четыре месяца текущего года положение стало выправ-
ляться? Не зря же его везли из Башкирии. Но вот ре-
зультат за март текущего года введён в строй 301 жилой 
дом, площадью 46 тысяч квадратных метров, а из этого 
общего количества… 299 домов площадью 31,4 тысячи 
квадратных метров построило население. Наши строи-
тельные организации и ценный кадр Мусифиллин ни 
при чём. Они построили два дома, площадью 15,6 тыся-
чи квадратных метров.

НА ГРАБЛИ НАСТУПАЕТ ГУБЕРНАТОР, 
А ЛБЫ ТРЕЩАТ У НАСЕЛЕНИЯ

В минувшую зиму в крае было рекордное число аварий 
в котельных, на теплотрассах и т.д. Люди замерзали поч-
ти во всех населённых пунктах края. А почему? Кто-ни-
будь сделал попытку разобраться? Наше ручное Заксобра-
ние с горластыми депутатами на сей раз как в рот воды 
набрало, народные избранники поджали хвосты и сидят 
с отсутствующими лицами. А ведь причина на поверхно-
сти – в той же кадровой политике губернатора.

Вспомним: бывший зампредседателя правительства 
края Сергей Гордеев, курировавший вопросы жилищ-
но-коммунального хозяйства, в самый разгар подготови-
тельного к зиме сезона, в июле прошлого года уходит в 
отставку. А в августе покидает свой пост и министр ЖКХ 
региона Илья Золотухин и замминистра Владимир Сид-
нев. Что им, варягам, до забайкальцев! Некоторые их них 
демонстративно выкладывают фото в соцсетях, бравирую 
своими турпоездками. Ну, а результат мы знаем – ава-
рия за аварией в системе ЖКХ. Люди от этого страдают, 
а депутаты Заксобрания повторяют, как попки, вслед за 
новыми руководителями исполнительной власти, тоже 
привезёнными из других регионов, что мало денег, не 
хватает на ремонтные работы и т.д. Старый ход. Денег не 
хватает всегда и во всём. Но в данном случае не хватает 
грамотной кадровой политики и решимости у нашего де-
путатского корпуса влиять на губернатора, чтобы поло-
жение исправить.

Сегодня у губернатора пиар-структур и обслуживаю-
щих его администрацию СМИ в достатке – больше, чем 
было при других руководителях края в разы. Да и замов 
полтора десятка. Но чем они заняты? Вспоминается такая 
экзотическая личность в правительстве края как при-
везённый из Приморского края Михаил Чуркин. Долж-
ности он занимал ответственные – отвечал за инвести-
ционную политику, был министром планирования. На 
практике же был пламенным пропагандистом: говорил о 
некой разработанной программе, стоимостью 1,6 трилли-
она рублей, которая даст, якобы, 60 тысяч рабочих мест. 
Поболтал – и уехал в свои пенаты.

Сегодня об этом говорить смешно. Руководители края 
более активно, чем прежние, выпрашивают деньги у фе-
дерального центра, а количество программ не влияют на 
благосостояние жителей Забайкальского края. И зарплаты 
у забайкальцев самые низкие в стране, и цены на продук-
ты одни из самых высоких, и жильё недоступно, посколь-
ку строится его мало, а цены на квадратный метр гораздо 
больше, чем даже в центральной части страны. Рождае-
мость в крае всё ниже, а смертей больше. Нас в крае уже 
меньше миллиона, а миграция всё набирает обороты.

Так какую же пользу приносят нам все эти чудо-специ-
алисты, свезённые со всех концов страны и которые ра-
ботают вахтовым методом? Люди недовольны, разговоры 
об этом идут на всех этажах общества, но губернатор гнёт 
свою линию и в упор не замечает местные кадры, которые 
и регион знают лучше, и людей, и хозяйство в крае – да и 
уезжать никуда не собираются, им здесь жить.

В общем, не варягами Забайкалье процветать будет, 
своими доморощенными кадрами, включая управленцев.

Владимир Тихомиров

ЗАБАЙКАЛЬСКИЙ КРАЙ НАПОМИНАЕТ 
ПЕРЕВАЛОЧНУЮ БАЗУ ДЛЯ УПРАВЛЕНЦЕВ.

«калиф на час» – так говорят про руководителей 
или начальников, которые оказались у власти на 
время или случайно, чьё положение в руководящем 
кресле непрочное и недолгое (см. викисловарь). в 
нашем крае таких калифов Большинство – они меня-
ются как перчатки, но ни экономика, ни социальная 
сфера лучше от этого не становятся.

КАЛИФЫ НА ЧАС

Изображение взято из сети Интернет



День Победы для всей страны и для каждого 
из нас – это священный день и светлый праздник. 
Праздник, когда хочется низко поклониться тем, кто 
ковал эту Победу. А сейчас тем, кто борется с неофа-
шизмом и неонацизмом. Хочется низко поклонить-
ся им и сказать СПАСИБО! СПАСИБО, дорогие наши 
земляки и все воины, которые сегодня находятся на 
передовой, что вы делаете всё для того, чтобы был 
мир на Земле и ясное голубое небо! Победа будет за 
нами! В этом нет никаких сомнений! Мы вместе с 
вами! Мы – ваш тыл. И что в наших силах, мы дела-
ли, делаем и будем делать. И это не просто слова.

Общественным движением #МыВместеПриаргун-
скийОкруг, в который входят коммунисты и предпри-
ниматели округа, проведён второй этап благотвори-
тельной акции «Всё – для фронта! Всё – для Победы!». 

Первые собранные средства в размере 395 ты-
сяч рублей перечислены в Народный Фронт ещё 
в апреле для выполнения заявки нашего земля-
ка-приаргунца старшины Григория С., находяще-

гося в настоящее время в зоне специальной 
военной операции. А также доставки прибо-
ров по назначению.

Ценный подарок от земляков на сумму 459 
099 рублей (разница в сумме добавлена На-
родным Фронтом) вручены лично Григорию и 
его боевым товарищам в самый знаменатель-
ный день для страны – 9 мая в День Победы!

Мы выражаем искреннюю благодарность 
людям, которые внесли свой вклад: жите-
лям, организациям, предпринимателям, КФХ 
Приаргунского округа, Красночикойского и 
Забайкальского районов и города Читы.

Оставшиеся средства в сумме 361 550 
рублей перечислены в Народный Фронт 
и будут направлены на выполнение заявок вои-
нов-забайкальцев. Общая сумма сбора по акции 
составила 756 550 рублей.

На этом благотворительная деятельность не за-
канчивается. Наше движение растёт. Люди, пони-

мая нынешнюю ситуацию, присоединяются к на-
шему движению и вносят свой посильный вклад в 
нашу общую ПОБЕДУ!

Наталья Жаринова, первый секретарь 
Приаргунского райкома КПРФ

ОНИ ВНЕСЛИ ВКЛАД В ПОБЕДУ, 
НАДО ОТДАТЬ ДОЛЖНОЕ

– Юрий Николаевич, известно, что Заксобра-
ние пять раз за десять последних лет отвергало 
этот законопроект, но с шестой попытки принять 
его всё же удалось. Почему вы так настаивали на 
его принятии?

– Прежде всего, мы преследовали цель юридиче-
ски узаконить статус этой категории граждан. Ина-
че детей войны как бы не существует вообще. Это 
даёт очень многое не только в социальном обеспе-
чении за государственный счёт, но и в том плане, 
что теперь предприниматели могут на этой основе 
оказывать помощь детям Великой Отечественной 
войны. Сейчас идёт работа по оформлению доку-
ментов, подтверждающих этот статус. Деньги для 
выплат – 25,9 миллиона на текущий год – имеются. 
В дальнейшем в бюджет будет ежегодно заклады-
ваться на эти цели 34,7 миллиона рублей. Ежеме-
сячно по 700 рублей будут получать те дети войны, 
которые не имеют других государственных доплат. 
Есть ветераны труда, инвалиды, они имеют допол-
нительные выплаты. Из 25 тысяч детей войны при-
мерно 4 тысячи будет получать эту доплату. Наша 
фракция хотела бы, чтобы выплаты получали все 
дети Великой Отечественной войны, но на данном 
этапе пришлось согласиться с этой нормой.

– Какие льготы ещё предусмотрены законом?
– В перечень социальной поддержки входят 

оказание ежегодной адресной помощи ко Дню 
Победы, внеочередное оказание медицинской по-
мощи, преимущества при приёме в организации 
социального обслуживания, бесплатное посеще-
ние с сопровождающим культурных и спортивных 

мероприятий. Закон предусматривает также еже-
годное чествование детей войны 3 сентября, в день 
окончания Второй мировой войны. Но работы ещё 
много, мы будем добиваться и других льгот, осо-
бенно в части медицинского обслуживания.

НЕ В ДЕНЬГАХ ДЕЛО

– Скажите, Юрий Николаевич, почему так 
долго Заксобрание не принимало этот законо-
проект, возможно, всё дело в дефиците краевого 
бюджета?

– Думаю, здесь всё дело не в финансах, а в поли-
тике. При размере краевого бюджета почти в 100 
миллиардов рублей 34,7 миллионов на детей вой-
ны – это совсем немного. У нас на разные конкур-
сы, концерты и так далее тратится денег намного 
больше. Но, видимо, депутаты ждали некую от-
машку от федерального правительства, от прези-
дента, не решаясь взять на себя ответственность. 
Хотя во многих регионах страны такой закон дав-
но принят. Я уверен, что и на сей раз у нас закон 
не был бы принят, если бы не предстоящие в этом 
году выборы депутатов в Заксобрание края. Это и 
помогло принять документ с шестой попытки за 
10 лет. Думаю, депутаты других фракций беспоко-
ились не столько о детях войны, сколько о своём 
политическом будущем. 

– Но я много раз слышал от депутатов, руково-
дителей исполнительной власти, в том числе от 
работников Минфина, что не время сейчас отвле-
каться от главных задач и принимать решения, 
требующие дополнительных затрат. Бюджет-то 
края у нас напряжённый – 7,3 миллиарда дефицит.

– Деньги в крае есть. Я, например, давно и ка-

тегорически выступаю против того, 
чтобы всем резидентам ТОРов, 

РИПов без разбору предостав-
лялись налоговые льготы. Се-
годня этих льгот выдано на 
13 миллиардов рублей. Льго-
ты имеют и такие гиганты, 

как компании «Удоканская 
медь», «Быстринский ГОК», ряд 

золотодобывающих предприя-
тий. Это же самодостаточные орга-

низации, можно сказать, богатые. Например, за 
2021 год горнорудная промышленность края имела 
чистой прибыли 90 миллиардов рублей, за 2022 год 
– 60 миллиардов. А 13 миллиардов рублей мы поче-
му-то изъяли из нашего краевого бюджета. Потом 
ссылаемся на то, что денег не хватает и бюджет де-
фицитный. ТОРы в целом не плохой механизм, но 
он должен работать на малый бизнес, частично на 
средний, то есть на местную промышленность, но 
уж никак не на крупные богатые компании. Тогда 
и не было бы разговоров, хватит денег на реализа-
цию закона о детях войны или нет.

– Принятие регионального закона о детях вой-
ны – важнейший этап в социальной помощи пожи-
лым и, как правило, материально нуждающимся 
людям. Но судя по Вашему настрою, Юрий Нико-
лаевич, на этом Вы останавливаться не собирае-
тесь и дальше будете предлагать вносить поправ-
ки в закон, чтобы расширить адресную помощь 
этим людям.

– Совершенно верно, прежде всего, мы будем 
добиваться дополнительных льгот в медицинском 
обслуживании этих людей – в частности, диспан-
серизации на дому. Мы в долгу перед этими людь-
ми. На их детские плечи и в годы войны, и в по-
слевоенное время легли невероятные трудности, 
они заменили взрослых, ушедших на фронт, и на 
заводах, встав у станков, и в полях, взявши в руки 
плуг, и на всех других участках трудового фронта. 
Предложения на счёт расширения социальной 
поддержки есть, сегодня мы просто главной зада-
чей ставили принятие закона, чтобы признать на 
официальном уровне статус «Дети Великой Отече-
ственной войны». Этим людям уже от 78 до 95 лет, 
они нуждаются во всяческой заботе. И мы постара-
емся их этой заботой окружить. 

Беседовал Владимир Тихомиров

www.kprf-chita.ru
КОММУНИСТ
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ДЕТИ ВОЙНЫ

Юрий Гайдук: «Статус детям войны – 
это начало большой заботы»
заксоБрание заБайкальского края приняло закон о детях великой отечественной войны.

произошло важное соБытие – 19 апреля текущего года в региональный закон четырёхлет-
ней давности «о мерах социальной поддержки граждан, родившихся в довоенный период и в 
годы великой отечественной войны, постоянно проживающих на территории заБайкальского 
края», Были приняты поправки и дополнения. о том, что даёт документ этой категории граждан 
и каков его политический смысл журналист владимир тихомиров Беседует с депутатом заксоБра-
ния, первым секретарём заБайкальского регионального отделения кпрф юрием гайдуком.

СВОИХ НЕ БРОСАЕМ

#МыВместеПриаргунскийОкруг
в приаргунском округе, как и в некоторых других регионах, отменили 9 мая шествие 

трудовых коллективов. но впервые за много лет коммунисты с оБщественным движением 
#мывместеприаргунскийокруг под красными знаменами возложили корзину к памятни-
ку воинов, погиБших в годы великой отечественной войны.



региональное отделение кпрф разраБотало первоочередные меры, включающие кадровый вопрос в совокупности с мерами по снижению 
оттока населения из заБайкальского края, росту Бюджетной оБеспеченности, улучшению экономического и социального положения населения.

Главным вопросом становления народного хозяйства является подготовка 
кадров, их наличие и обеспечение их занятости. 

 ПОДГОТОВКА КАДРОВ. Повсеместный дефицит кадров становится всё 
более острой проблемой для Забайкальского края. Чего ждать дальше? Счи-
таю, нам необходимо воспользоваться разработанной системой подготовки 
кадров, которая успешно использовалась в Советское время и которая была 
направлена не только на то, чтобы «взрастить» высококвалифицированного 
рабочего, но и его удержание в профессии. Интересен советский опыт рота-
ции и подготовки руководящих кадров. Судя по тому, как часто меняются ка-
дры в администрации губернатора нашего края, кадровый вопрос и в высшем 
эшелоне власти очень актуален. Чего ждать дальше? Не пора ли вернуться к 
апробированной системе госзаказа на подготовку работников определённых 
профессий, существовавшей в советское время, а не «изобретать велосипед».

Особенно остро дефицит кадров отражается на селе. Село живёт, пока есть 
костяк специалистов: учителя, врачи, воспитатели детских садов, работники 
культуры, специалисты сельского и лесного хозяйства. Единственным выхо-
дом будет направление сельских детей на учёбу в вузы, сузы, профтехучилища, 
с выплатой им стипендии на уровне прожиточного минимума. С молодым че-
ловеком будет заключён договор, о том, что он приедет домой и будет обеспе-
чен работой. Этот человек вернётся домой, а не в пугающую неизвестность.

Необходимо обязать ведомства и предприятия всех форм собственности, 
подготовку кадров осуществлять через госзаказ с гарантией их трудоустрой-
ства. Подготовку кадров для села обеспечить в первую очередь из числа мест-
ных жителей с выплатой обучающимся стипендии.

 ВНЕДРИТЬ ГОСЗАКАЗ НА ПРОДУКЦИЮ ПРОМЫШЛЕННОСТИ И СЕЛЬ-
СКОГО ХОЗЯЙСТВА, ВЫПУСКАЕМУЮ В КРАЕ. У предприятий и организаций 
всех форм собственности закупать только продукцию промышленности и 
сельского хозяйства, производимую в крае, за исключением случаев недо-
статка в ней или другой номенклатуры, выпускаемой в крае.

 С ЦЕЛЬЮ ПОВЫШЕНИЯ ЭФФЕКТИВНОСТИ ОХРАНЫ ЛЕСОВ ОТ ПОЖА-
РОВ, ПРЕДОТВРАЩЕНИЯ ЭКОЛОГИЧЕСКОЙ КАТАСТРОФЫ, НЕОБХОДИМО 
ВОССТАНОВИТЬ ФУНКЦИЮ ЛЕСХОЗОВ, ЧТО ДАСТ ВОЗМОЖНОСТЬ НЕ ТОЛЬКО 
ДЛЯ ТУШЕНИЯ ЛЕСНЫХ ПОЖАРОВ, НО И ДЛЯ ИХ ПРЕДОТВРАЩЕНИЯ. 

В каждом селе должен быть лесник – основа лесного хозяйства. Во всех 
лесничествах обеспечить посев, посадки и уход за лесом, поставку первично 
обработанной древесины для нужд района, обеспечение населения дровами. 

Это позволит, в какой-то мере улучшить показатели занятости населения. Это 
ещё и экономически выгоднее, поскольку затраты на создание и содержание 
лесхозов значительно меньше затрат на содержание лесных служб и туше-
ние лесных пожаров. Более того лесхозы будут выпускать и реализовывать 
определённую продукцию.

 НЕОБХОДИМО ОБЯЗАТЬ ПРЕДПРИЯТИЯ ВСЕХ ФОРМ СОБСТВЕННОСТИ 
КРАЯ ЗАКУПАТЬ ПРЕИМУЩЕСТВЕННО ПРОДУКЦИЮ, ПРОИЗВОДИМУЮ В 
СВОЁМ РЕГИОНЕ, ЧТО ПОЗВОЛИТ УВЕЛИЧИТЬ ОБЪЁМ ПРОИЗВОДСТВА, ЗА-
НЯТОСТЬ НАСЕЛЕНИЯ И ПОПОЛНИТЬ РЕГИОНАЛЬНЫЙ БЮДЖЕТ.

 ВОССТАНОВИТЬ ПОТРЕБИТЕЛЬСКУЮ КООПЕРАЦИЮ ПРИ ПРОИЗВОД-
СТВЕ СЕЛЬСКОХОЗЯЙСТВЕННОЙ ПРОДУКЦИИ, НАРОДНЫХ ПРОМЫСЛОВ И 
ЕЁ РЕАЛИЗАЦИЮ. Сбыт продукции обеспечить в первую очередь через роз-
ницу или госзаказ края. Ликвидировать все посреднические организации. 

 В АГРОПРОМЫШЛЕННОМ КОМПЛЕКСЕ ОРГАНИЗОВАТЬ НАРОДНЫЕ 
ПРЕДПРИЯТИЯ. Для устойчивого развития села направить не менее 10% бюд-
жетных средств.

 В СВЯЗИ С ДЛИТЕЛЬНЫМ ПЕРИОДОМ ПОЛУЧЕНИЯ КОНЕЧНОЙ ПРОДУК-
ЦИИ ПРОМЫШЛЕННОСТИ И СЕЛЬСКОГО ХОЗЯЙСТВА, ОБЕСПЕЧИТЬ ПРЕДО-
СТАВЛЕНИЕ КРЕДИТОВ СО СТАВКАМИ НЕ ВЫШЕ УРОВНЯ ИНФЛЯЦИИ.

 ГЛАВАМ ПОСЕЛЕНИЙ СОВМЕСТНО С РУКОВОДСТВОМ ШКОЛ, ОРГАНА-
МИ СОЦИАЛЬНОЙ ЗАЩИТЫ, ВНУТРЕННИХ ДЕЛ, ОБЩЕСТВЕННОСТИ, ВЗЯТЬ 
НА ПОСТОЯННЫЙ КОНТРОЛЬ НЕБЛАГОПОЛУЧНЫЕ СЕМЬИ, ОБЕСПЕЧИВ 
ИМ САМОЗАНЯТОСТЬ ИЛИ ТРУДОУСТРОЙСТВО. Трудоустроить или напра-
вить на учёбу беспризорных детей.

 СОВМЕСТНО С ГЛАВАМИ ПОСЕЛЕНИЙ, УПРАВЛЕНИЕМ СЕЛЬСКОГО 
ХОЗЯЙСТВА РАССМОТРЕТЬ В КАЖДОМ КФХ, С КАЖДЫМ ПРЕДПРИНИМА-
ТЕЛЕМ ВОПРОС ОБ УВЕЛИЧЕНИИ ПРОИЗВОДСТВА СЕЛЬХОЗ ПРОДУКЦИИ, 
ОКАЗАНИЕ ИМ ПОМОЩИ В СБЫТЕ И ЕЁ РЕАЛИЗАЦИИ. 

 СОВМЕСТНО СО СПЕЦИАЛИСТАМИ ПОРАБОТАТЬ ВОПРОС ВОЗРОЖДЕ-
НИЯ ПРОМЫШЛЕННЫХ ПРЕДПРИЯТИЙ.

         

С освоением Сибири и Дальнего 
Востока только за годы Советской 
власти был совершён самый значи-
тельный рывок в развитии промыш-
ленности и сельского хозяйства.

Приаргунский ГХК, Петровск-За-
байкальский металлургический 
завод, Первомайский, Орловский, 
Жирекенский ГОКи, Читинский кам-
вольно-суконный комбинат, Читин-
ский машзавод, Балейская золотодо-
бывающая компания. Большинство 
этих предприятий стали градообра-
зующими для населённых пунктов 
и городов. Самым главным условием 
при этом было внимание и забота о 
населении.

При строительстве лесопромыш-
ленных предприятий, сельскохо-
зяйственных организаций в обяза-
тельном порядке соблюдались два 
важнейших условия: создание всей 
социальной инфраструктуры и подго-
товка кадров. Только при разработке 
незначительных запасов полезных 
ископаемых допускалось освоение 
месторождений вахтовым методом. 

Учитывая суровый климат Забай-
калья, правительством края было 
принято решение о выплате 20% за-
байкальского регионального коэффи-

циента к заработной плате работни-
ков бюджетной сферы и некоторых 
отраслей экономической деятель-
ности, что позволило улучшить обе-
спечение кадрами строительную и 
горнодобывающую отрасли, сельско-
хозяйственное производство. За этот 
период был осуществлён самый зна-
чительный прирост населения при 
строительстве промышленных пред-
приятий и БАМа. Попытка прави-
тельства Осипова отменить этот ко-
эффициент в современных условиях 
высокой стоимости жизни приведёт 
к усилению оттока населения и вы-
зовет рост социального напряжения.

С развалом СССР в 1991 году на-
чалось разрушение промышленных 
предприятий, колхозов, совхозов. 
Исчезли многие посёлки, небольшие 
поселения, сократились площади 
разрабатываемых земель, обезлюди-
ли многие населённые пункты. Люди 
стали покидать насиженные места. 
Особенно возрос отток людей из 
сельской местности. Ежегодный от-
ток людей из края равен населению 
небольшого города. В основном это 
выпускники вузов и средних специ-
альных учреждений, специалисты 
рабочих профессий, которые не нахо-

дят применения своим 
знаниям, способностям 
и, не видя перспективы 
в крае, уезжают в другие 
регионы. 

Если раньше доля 
занятых в сфере мате-
риального производства 
преобладала, то сейчас 
преобладающая часть 
населения заняты в 
торговле, охране, разно-
го рода коммерческих 
структурах. В Забай-
кальском крае практи-
чески нет собственного 
производства. В ассорти-
менте товаров и продук-
тов преобладают товары 
и продукты из соседних регионов или 
из Китая. Один пример: Читинский 
КСК выпускал столько ткани за год, 
что можно было пошить одежды на 
всех жителей СССР. Сейчас большин-
ство жителей страны одеты в одежду, 
в основном китайского производства, 
изготовленную, кстати, не всегда из 
высококачественных тканей.

Горнорудные комплексы – Удокан-
ская медь, Быстринский ГОК – созда-
ются силами вахтовиков. А где города 

типа Краснокаменск со всей выстро-
енной качественной инфраструкту-
рой? Мы, по сути, выполняем про-
грамму, оставленную в наследство 
Гайдаром, в которой предусмотрено 
освоение отдалённых территорий не 
за счёт увеличения населения, а за 
счёт вахтового метода. Нельзя допу-
стить, чтобы вместо поселений и го-
родов с постоянным и работоспособ-
ным населением в нашем крае были 
вахтовые посёлки. 
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ПЕРВООЧЕРЕДНЫЕ МЕРЫ КПРФ

Проверено временем: новое – это хорошо забытое старое
данная статья николая евгеньевича чупрова – это размышление о сегодняшних проБлемах 

с экскурсом в прошлое, своего рода предостережение мудрого человека от повторения совершён-
ных и совершаемых ошиБок.

Николай Евгенье-
вич Чупров известен 
многим забайкаль-
цам как предан-
ный делу партии 
коммунист, опыт-
ный управленец, 
прошёл путь от на-
чальника производ-
ственного отдела до 
генерального директора 
лесопромышленного объединения «Чи-
талес». После перестройки работал генераль-
ным директором ООО «Забайкальская лесная 
компания».

За выдающиеся заслуги награждён госу-
дарственными наградами: орден Трудового 
Красного Знамени, орден «Знак Почёта», ме-
дали, в том числе «За заслуги перед Читин-
ской областью», ему присвоено почётное 
звание «Заслуженный работник лесной про-
мышленности Читинской области». 

»
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ЗАКОНЫ

Законы, вступающие в силу в мае
в россии изменят порядок доставки пенсий, лётчики и шахтёры получат приБавку к пенсии, а 

горячее питание в школах станет оБязательным. о законодательных нововведениях – в оБзоре «пар-
ламентской газеты».

ВАЖНЕЙШИЕ ВОПРОСЫ ПЕРВООЧЕРЕД-
НЫХ МЕР, КОТОРЫЕ НЕОБХОДИМО РАССМО-
ТРЕТЬ НА УРОВНЕ ПОСЕЛЕНИЙ.

НА УРОВНЕ СЕЛЬСКИХ ПОСЕЛЕНИЙ:
Главам сельских поселений собрать актив, 

в состав которого должны войти глава поселе-
ния, директор школы, фельдшер ФАПа, заведу-
ющая клубом, предприниматели, главы КФХ.

Членам созданной комиссии необходимо:
– проанализировать демографическую 

статистику (количество жителей, количество 
трудоспособного, безработного населения, не-
благополучных семей и т.д.);

– рассмотреть варианты занятости населе-
ния (работа на предприятии, самозанятость, 
кооперация, народные промыслы, пчеловод-
ство и т.д.);

– проработать вопрос восстановления по-
требительской кооперации (приём продукции, 
выпускаемой населением: мясо, молоко, ово-
щи, продукции народных промыслов и т.д.);

– добиться проведения лечения больных 
алкоголизмом;

– организовать контроль обучения всех де-
тей поселения в школе;

– способствовать направлению выпуск-
ников школ на учёбу и оказывать помощь в 
трудоустройстве;

– организовать контроль над неблагопо-
лучными семьями, оказывать им посильную 
помощь.

НА УРОВНЕ РАЙОНА:
Инициировать создание районных комис-

сий по разработке программы развития рай-
она и каждого поселения. В комиссию долж-
ны войти глава района, отдельные депутаты, 
специалисты промышленности, сельского 
хозяйства, предприниматели, представители 
народного образования, медицины, руководи-
тели ОВД.

Членам созданной комиссии необходимо:
– рассмотреть и скоординировать предло-

жения жителей поселений;
– рассмотреть возможность восстановле-

ния предприятий и сельхозорганизаций;
– принимать меры для развития народных 

промыслов;
– проработать вопрос восстановления ко-

операции (приём продукции, выпускаемой 
населением: мясо, молоко, овощи, продукции 
народных промыслов и т.д.).

НА УРОВНЕ ГОРОДА:
– рассмотреть возможность восстановле-

ния промышленных предприятий;
– на предприятиях и в организациях, ра-

ботающих в сфере материального производ-
ства, организовать выпуск товаров народного 
потребления без ущерба технологического 
процесса, что обеспечит значительную часть 
занятости населения;

– в условиях, когда незначительного роста 
ВВП, жёстких санкций против нашей страны, 
проведения СВО, восстановления новых реги-
онов, не приходится рассчитывать на посту-
пление инвестиций в наш край;

– нужна мобилизация всех органов вла-
сти, предприятий всех форм собственности, 
предпринимателей, общественных органи-
заций для улучшения условий жизни забай-
кальцев. 

ТОЛЬКО ПРИ ЭТОМ МОЖНО РАССЧИТЫ-
ВАТЬ НА ДОВЕРИЕ ЛЮДЕЙ.

Николай Евгеньевич Чупров

ПЕНСИЮ ТОЛЬКО ПОЧТОЙ
С 1 мая, согласно вступающему в силу закону, вы-

давать пенсии наличными на дому или в кассе будет 
только «Почта России».

Прежде этим занимались и другие организации, 
при этом у некоторых из них возникали проблемы с 
доставкой пенсии в населённые пункты, где возни-
кали чрезвычайные ситуации, поскольку у них не 
было возможности арендовать спецтехнику.

Переход на новые правила произведут в автома-
тическом режиме, писать заявление для этого не 
нужно. Безналом выплаты по-прежнему будут до-
ставлять через банки.

ЛЁТЧИКИ И ШАХТЁРЫ 
ПОЛУЧАТ ПРИБАВКУ К ПЕНСИИ

Членам лётных экипажей самолётов граждан-
ской авиации и работникам угольной промышлен-
ности пересчитают ежемесячную надбавку к пенсии. 
Она им положена в связи с вредными, опасными, на-
пряжёнными и тяжёлыми условиями труда.

Право на доплату к пенсии имеют члены лётных 
экипажей воздушных судов гражданской авиации, 
у которых есть необходимая выслуга лет. Для муж-
чин это 25 лет, а для женщин – не менее 20 лет. Этот 
срок может быть снижен на пять лет, если сотрудник 
ушёл с должности по состоянию здоровья.

Также право на доплату имеют и некоторые ка-
тегории работников угольной промышленности, в 
том числе бывшие шахтёры и работники горноспа-
сательных частей.

ГОРЯЧЕЕ ПИТАНИЕ В ШКОЛАХ 
СТАНЕТ ОБЯЗАТЕЛЬНЫМ

Исполнитель услуг питания школьников должен 
будет согласовывать с заказчиком меню для каждой 
возрастной группы детей. Такое постановление пра-
вительства вступает в силу 1 мая.

Отдельно предписано согласовывать диетическое 
питание, если оно требуется для кого-то из учеников.

Также кабмин запретил исключать из меню го-
рячее питание. Ещё одно требование – исполнитель 
обязан ежедневно отбирать и хранить суточную про-
бу из каждой партии приготовленной еды.

БЫСТРЫЕ ПЛАТЕЖИ СТАНУТ 
ПРИВЛЕКАТЕЛЬНЕЕ ДЛЯ КОММУНАЛЬЩИКОВ

Банк России снизит комиссии для компаний, пре-
доставляющих жилищно-коммунальные услуги и 
принимающих платежи через систему быстрых пла-
тежей (СБП) – с 0,4 до 0,2 процента от суммы платежа, 
но не более 10 рублей.

Для населения платежи за любые товары и услуги 
через СБП, в том числе за ЖКУ, являются бесплатными.

СИСТЕМЫ ОПОВЕЩЕНИЯ О ЧС 
ПРИВЕДУТ В СОСТОЯНИЕ ГОТОВНОСТИ

Порядок создания и реконструкции систем опове-
щения населения о чрезвычайных ситуациях опре-
делит кабмин. Такой закон вступает в силу 4 мая.

Прежде в законодательстве не было определено, 
кто отвечает за организацию систем информирова-
ния граждан о природных и техногенных катастро-
фах, эпидемиях, военных конфликтах и их послед-
ствиях. Как результат – в некоторых населённых 
пунктах такие системы не ремонтировали с 80-х го-
дов прошлого века.

Теперь в закон «О гражданской обороне» внесены 
понятия «оповещение населения» и «системы опове-
щения». Федеральные органы исполнительной вла-
сти будут не только создавать, но и реконструиро-
вать, а также поддерживать в состоянии постоянной 
готовности технические системы оповещения.

ГОСОРГАНЫ БУДУТ ХРАНИТЬ ГЕНОМНУЮ 
ИНФОРМАЦИЮ ВСЕХ ПРЕСТУПНИКОВ

С 8 мая будет расширен перечень людей, подлежа-
щих обязательной геномной регистрации. В частно-
сти, в этот список попадут подозреваемые и обвиняе-
мые в совершении преступлений, а также граждане, 
находящиеся под административным арестом.

Прежде эта процедура была обязательна только для 
приговоренных к лишению свободы за тяжкие или 
особо тяжкие преступления, за преступления против 
половой неприкосновенности и половой свободы лич-
ности, а также для неустановленных лиц, биологиче-
ский материал которых изъяли во время следствия.

Проводить обязательную государственную геном-
ную регистрацию подозреваемых или обвиняемых 
в совершении преступлений будут экспертные под-
разделения органов внутренних дел и Следственного 
комитета РФ.

СОКРАЩЕНЫ СРОКИ ПРИЗНАНИЯ 
ПОГИБШИМИ ПРОПАВШИХ БЕЗ ВЕСТИ

Срок признания военнослужащих без вести про-
павшими и погибшими сократили до полугода. Та-
кой пакет законов вступает в силу с 15 мая.

Если очевидцами гибели стали представители 
командного состава, статус погибшего присвоят бы-
стрее по заявлению командира.

ГОСУСЛУГИ ПОДКЛЮЧАТ 
К ПОМОЩИ БОЛЬНЫМ ДЕТЯМ

Заявление об оказании медпомощи ребёнку с 
орфанным заболеванием можно будет подать на Го-
суслугах. Соответствующая норма постановления 
кабмина вступает в силу 15 мая. Сам документ уже 
заработал в конце прошлого года.

Он разрешает Фонду «Круг добра» формировать 
резерв лекарств и медизделий. Кроме того, расширен 
перечень государств, в которых могут быть зареги-
стрированы препараты, закупаемые фондом.

21 МАЯ. ПЕНСИОННЫЕ НАКОПЛЕНИЯ ГРАЖДАН 
БУДУТ РАБОТАТЬ ПО-НОВОМУ

Размещать средства страховых взносов на финан-
сирование накопительной пенсии будет Федераль-
ное казначейство, ранее этим занимался Пенсион-
ный фонд России.

Передача полномочий позволит обеспечить «до-
полнительные гарантии сохранности и возвратно-
сти средств страховых взносов на финансирование 
накопительной пенсии», отметили в правительстве.

РЕГИСТРАЦИЮ ЛОЖНЫХ 
ТОВАРНЫХ БРЕНДОВ ЗАПРЕТЯТ

Начнёт действовать запрет на регистрацию то-
варных знаков, которые содержат элементы, вводя-
щие потребителя в заблуждение о месте производ-
ства продукции. Такой закон вступает в силу 29 мая.

31 МАЯ. УПРАВЛЯЮЩИЕ КОМПАНИИ 
ОСТАНУТСЯ БЕЗ ЛИЦЕНЗИЙ

В конце мая истекает срок действия лицензий 
управляющих компаний, выданных в 2017 году. Из-
начально такие документы действовали до 11 января 
2023 года. Затем срок продлили – до 1 июня 2023 года.

Ранее с такой просьбой в Минстрой обратились 
более десятка отраслевых ассоциаций. Прекраще-
ние лицензий в разгар отопительного сезона могло 
привести к коммунальному коллапсу, заявили тогда 
коммунальщики.

Теперь лицензии на осуществление предприни-
мательской деятельности по управлению много-
квартирными домами необходимо продлить.

По материалам пресс-службы 
Законодательного собрания Забайкальского края



В каждом интервью мы пытаемся понять и до-
нести до наших читателей, каково это быть членом 
единственной оппозиционной силы в обществен-
ном пространстве по отношению к «Единой России», 
борцами с режимом и сопротивленцами власти.

Сегодня мы беседуем с одним из активных, мо-
лодых забайкальских коммунистов Сергеем Гудзём.

– Сергей, в свои неполные 30 лет Вы уже име-
ете двенадцатилетний партийный стаж. Откуда 
столь ранний интерес к политике? И почему вы-
бор пал именно на КПРФ?

– Я вступил в партию в 18 лет, но, несмотря на 
столь юный возраст, это был осознанный шаг. Мой 
дед, Гудзь Михаил Павлович, был настоящим ком-
мунистом, имел 50 лет партийного стажа. Был чле-
ном обкома партии. В семье мы много говорили 
о коммунистических идеях, о свободе, равенстве, 
братстве, о настоящих коммунистах и их подвигах. 

Тогда я и увлёкся идеей социализма, которая 
стала для меня определяющей в жизни. Причина 
проста. Я считаю социализм самой правильной 
формой политического строя, которая позволяет 
жить всем людям на равных условиях.

Вы спросили, почему КПРФ, а не другая партия, 
например, партия власти, которая позиционирует 
себя как защитницу простого народа, но своими 
действиями давно себя дискредитировала. 

коммунистическая партия – это един-
ственная социально ориентированная пар-
тия, которая может показать сеБя, может 
проявить сеБя, может защитить интересы 
наших граждан. это, наконец, единственная 
оппозиция к действующей партии власти. 
все годы существования партии коммуни-
сты Были и есть вместе с народом. 

Они всеми силами стремятся сопротивляться 
губительным решениям власти. Препятствуют за-
крытию предприятий, больниц, школ, ДК, объек-
тов жизнеобеспечения. Последовательно борются 
против пенсионной реформы, повышения цен и 
налогов, ущемления интересов россиян, «оптими-
зации» медицины, образования, науки, культуры, 
а в нашем крае против отмены 20% регионального 
забайкальского коэффициента. Мы, коммунисты, 
выступаем за главенство социальных гарантий для 
населения. И то, что в последние годы усиливается 
давление власти на коммунистов по всей стране – 
показатель того, что наша позиция неудобна, она 
мешает безнаказанно пополнять карманы за счёт 
богатств Родины и нищающего народа.

Надеюсь, я ответил на Ваш вопрос, почему я 
вступил в КПРФ.

– Спасибо, вполне. Но пойдёт ли молодёжь за 
КПРФ? По укоренившемуся мнению, за комму-
нистов голосуют только старики со старушками. 
К тому же, как Вы отметили, давление властей 
распространяется в первую очередь на реаль-
ную оппозицию, на КПРФ. Не страшновато ли 
сегодня молодому человеку быть коммунистом?

– Так называемое «укоренившееся мнение» – 
это не что иное, как пример давления власти на 
коммунистов. Созданный властью искусственный 
миф, насильно внушаемый простому обывате-
лю лживым телеящиком. Общаясь с молодёжью, 
с уверенностью могу сказать, что подавляющее 
большинство юношей и девушек не доверяют ны-
нешней власти. И если сегодня со стороны наших 
властей наблюдается безразличное отношение к 
старшему поколению, то российская молодёжь 
оказалась одной из самых обездоленных и незащи-

щенных групп населения. Молодые люди не 
могут найти работу по душе, с официальным 
трудоустройством и достойной зарплатой. Не 
могут купить жильё, минуя долги и бешеные 
банковские проценты. Коммерциализация 
образования, здравоохранения и ЖКХ. Всё это 
не оставляет перспектив молодым людям и 
является труднопреодолимым препятствием 
для создания семьи и воспитания детей. И, не-
сомненно, отрицательно сказывается на демо-
графической ситуации в России.

всё Больше симпатий молодёжи на 
стороне социализма и советизации стра-
ны. в своё время советская власть при-
давала раБоте с молодёжью огромное 
значение. существовала целая система 
по поддержке детей и молодых людей. к 
ней относились детские пионерские лагеря, 
где детям прививались такие ценности, как 
люБовь к родине, воспитанность, доБрота и 
честность; спортивные юношеские школы, 
где всё оБучение проводилось Бесплатно, 
одни из лучших в мире среднее и высшее оБ-
разование, тоже всё Бесплатное; оБеспече-
ние государством раБотой по специальности 
Большинства молодых людей, закончивших 
профессиональные и высшие учеБные заве-
дения; Бесплатная медицина и многое дру-
гое. как я уже сказал, сейчас молодёжь ли-
шена всего этого. те, кто не отчаивается и 
начинает искать другой выход, находят нас. 
находят кпрф. и мне не страшно Быть 
коммунистом, я горжусь этим.

– Не было ли у тебя конфликтов со сверстни-
ками на почве политических разногласий?

– Нет, не было. Многие мои друзья и товарищи, 
конечно, вначале удивились тому, что я вступил 
в компартию, где-то по-доброму подшучивали, а 
сейчас идут, голосуют, и верят именно представи-
телям левых сил. Были, конечно, жаркие дебаты в 
стенах университета с преподавателями и с други-
ми студентами, но они проходили всегда весьма 
корректно и продуктивно.

– Вкратце о себе, Сергей. Образование, род 
профессиональной деятельности.

– Родился в 1993 году в градообразующем посёл-
ке цементников Каменск, что в Бурятии. Родите-
ли: отец учёный геолог, мать инженер. Школьные 
годы провёл в Чите. Закончил школу №49 с ан-
глийским уклоном.

В 2014 году окончил Забайкальский Институт 
предпринимательства по специальности юри-
спруденция. В 2018 году закончил обучение в Ака-
демии при Президенте РФ по специальности Госу-
дарственное и муниципальное управление. В 2021 
году защитил степень магистра политологии и па-
раллельно получил третье образование в ЗабГУ по 
специальности Экономическая безопасность.

Вот уже 9 лет являюсь директором «ООО Каль-
цыт». В рамках деятельности этого предприятия 
занимаюсь реализацией проекта Оловяннинского 
известкового кластера. Предприятие занимается 
разработкой одноименного месторождения из-
вестняка. 

Поскольку по первой специальности я юрист, 
параллельно нарабатываю адвокатский стаж в па-
лате края для получения статуса адвоката.

– Удивляюсь, как ты всё успеваешь. По твоему 
внешнему виду «качка» можно предположить, 
что ты занимаешься каким-то видом спорта, со-

пряжённым со сложными физическими нагруз-
ками. Так ли это? 

– (Смеётся) Успеваю за счёт самоорганизации и 
самодисциплины, к которым родители приучили 
меня с детства. Я действительно люблю спорт.

С 8 лет занимался каратэ. Был многократным 
чемпионом и призером соревнований разных 
уровней. На протяжении 10 лет не проиграл ни 
одного соревнования. Затем увлёкся тяжёлой ат-
летикой и единоборствами. И вот уже 11 лет она 
занимает всё моё свободное время. 

– Думаю, у тебя, молодого коммуниста, есть и 
партийные поручения. 

– Конечно, и немало. На протяжении 9 лет я 
являюсь секретарём 9-го партийного отделения, 
выполняю возложенные на меня полномочия со-
гласно Уставу КПРФ. Кроме этого товарищи избра-
ли меня членом городского и краевого комитетов, 
а в 2021 году и членом бюро крайкома. Партийную 
дисциплину никто не отменял, поэтому мне при-
ходится выполнять самые различные партийные 
поручения и решать много различных задач, ко-
торые ставятся крайкомом. Сюда входит информи-
рование коммунистов первичной организации об 
общественно-политической ситуации и позиции 
партии, привлечение сторонников партии, актив-
ное участие в собраниях, митингах, пикетах, улич-
ных шествиях и многое другое.

– В местных средствах массовой информации 
последнее время появилось немало критики в 
адрес регионального отделения КПРФ и её руко-
водства, особенно в связи с выходом из партии 
и увольнением первого секретаря городского ко-
митета Романа Берга. А как ты оцениваешь дея-
тельность регионального отделения КПРФ? 

– Для меня увольнение Романа и особенно вы-
ход его из партии были полной неожиданностью. 
Он, по сути, был моим руководителем по партий-
ной работе. Мы работали в тесном контакте, про-
водили мероприятия и строили планы на будущее. 
Сменить работу по принципу «Человек ищет, где 
лучше» – понять можно, но поменять политиче-
ские взгляды – это моему пониманию не доступно. 
Роман в качестве одной из причин выхода из пар-
тии выдвигал, как бы сказать помягче, отсутствие 
взаимопонимания с первым секретарём Гайдуком. 
Хочу напомнить, что КПРФ – не команда «одного 
человека». Это партия – со своим Уставом, с чёткой 
программой. Партия, где решения принимаются 
большинством. Если вы недовольны теми реше-
ниями, которые принимает руководство, если счи-
таете их действия неверными, а вопрос важен для 
дела, и вы полностью уверены в своей правоте, до-
казывать и отстаивать свою точку зрения нужно и 
важно для вас, для руководителя и партии в целом. 

ЗНАЙ НАШИХ!
www.kprf-chita.ru
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Портрет молодого коммуниста
этой пуБликацией мы продолжаем серию интервью-Бесед с людьми, которые связали свою 

жизнь с коммунистической партией, вторым по величине политическим оБъединением рос-
сии и самой массовой оппозиционной партией в стране.

Сергей Гудзь с председателем ЦК КПРФ Геннадием Зюгановым

»

»
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СТРАНИЦА ИСТОРИИ

Более того, рабочую и особенно партийную дисциплину никто 
не отменял. Юрий Николаевич – опытный руководитель с огром-
ным стажем партийной работы и у него есть чему поучиться. 
Надеюсь, на новом месте у Берга получится лучше. 

Что же касается моей оценки деятельности крайкома КПРФ, 
то могу сказать, что как любой живой организм, крайком разви-
вается, использует старые, давно апробированные формы поли-
тической работы и применяет новые.

К нам в партию, зачастую, попадают совершенно противопо-
ложных взглядов люди. Где-то мы, и я это принимаю и на себя, 
как на секретаря первички, недорабатываем в части теоретиче-
ской подготовки наших партийцев, их практической работы на 
улице и в интернете. В целом же я оцениваю работу крайкома 
положительно.

– Есть такое мнение, что тот, у кого в молодости не было 
революционного сердца, у того в преклонном возрасте не бу-
дет консервативного ума. Сам не боишься разочароваться в 
своих взглядах?

– Я уверен, что во взглядах не разочаруюсь никогда! Мои 
убеждения и взгляды сформировались ещё в детстве и стали 
основой моих глубинных жизненных установок. О них я уже 
говорил. 

мне в данном случае симпатизируют слова пламен-
ного революционера че гевары, который как-то сказал: 
«если у вас начинается дрожь и негодование от каждой 
несправедливости – то вы мой товарищ!». я Бы доБавил: 
главное не Быть равнодушным. так что всех, кто испыты-
вает подоБные чувства, мы ждём в наших рядах. 

– В СМИ когда-то была рубрика «Если бы я был директо-
ром». Предлагаю поразмышлять над вопросом «Если бы я 
был депутатом…. »

– Я весьма скептически отношусь к выборам и в депутаты не 
рвусь. Выборы ради выборов – это не моё. Но есть, как уже го-
ворил, партийная дисциплина, и если партия решит, что я дол-
жен участвовать в выборах в качестве кандидата, я выполню 
это решение. 

а ещё я считаю, что для того, чтоБы жизнь в стране 
изменилась – должны произойти изменения в каждом 
из нас. народовластие невозможно Без участия наро-
да. пока мы сами не займёмся своей жизнью, ею так 
и Будут распоряжаться другие. ведь если Бы в великую 
отечественную войну на защиту родины встали толь-
ко коммунисты, а остальные сидели Бы по домам, лишь 
оБсуждая их действия, война не Была Бы великой оте-
чественной и имела Бы совсем иной результат. настал 
момент, когда каждый, кому дорога родина, её Будущее, 
должен принять решение. поэтому в день голосования 
всем нужно пойти на изБирательные участки и сделать 
правильный выБор. 

– Сергей, как ты оцениваешь перспективы КПРФ?
– Я уверен, партия будет расти. Люди уже понимают, что капи-

тализм заходит в тупик. Очевидно, что коммунистическая идея 
является наиболее прогрессивной, поскольку основана на спра-
ведливости, равноправии и разностороннем развитии человека. 

коммунизм – это идея, в основе которой – человек, 
его Благополучие, а не тупая погоня за материальными 
Благами. коммунисты везде и всюду выступают в защиту 
человека труда и отстаивают интересы народа. делают 
они это, опираясь на теоретическое наследие классиков 
марксизма и на современность, на опыт товарищей в дру-
гих регионах, на окружающую нас действительность.

но чтоБы коммунисты оБрели реальную силу – им не-
оБходима поддержка. и поддержка нужна не только в пе-
риод выБоров, а каждодневно.

– Мы знаем, Сергей, что ты недавно стал папой маленькой 
девочки Сонечки. Поздравляем тебя с этим знаменательным 
событием! Желаем крепкого здоровья дочери и всей вашей 
маленькой ячейке общества! Ну и большое спасибо за откро-
венный разговор. Удачи!

– Спасибо.
Беседовала Екатерина Большова

Таёжная трагедия
есть в кыринском районе памятник-оБелиск, установленный в пади драничная 

над прахом красных партизан, заживо сожжённых Белогвардейцами-карателями. 
в ходе многолетней краеведческой раБоты стала вырисовываться следующая картина.

Отгремела Великая Октябрьская соци-
алистическая революция и будущее каза-
лось светлым и счастливым.

Нагрянула Гражданская война. Появи-
лись белые банды семёновцев, и Кулин-
динские партизаны под командованием 
командира отряда Красных партизан Фёдо-
ра Березнёва ушли в леса. В самой Кулинде 
остались только женщины, старики и дети.

Семёновцы напали на село, и не найдя там 
партизан, сожгли Кулинду – все дома до еди-
ного вместе с жителями. Мало кто успел уйти 
в лес. Уцелевшие перебрались в Бырылу.

Отряд красных партизан сражался с се-
мёновцами, укрываясь в горах. В одной из 
таких схваток погиб командир отряда Крас-
ных партизан Фёдор Березнёв. Партизаны 
тяжело переживали смерть командира. 

Неся большие потери, семёновцы пошли 
на хитрость. Несколько дней патрульные 
казаки кричали в тайге, обращаясь к уце-
левшим партизанам, что «Атаман Семёнов, 
учитывая раскаяния жителей сёл и их веру 
в Бога, прощает их неразумное поведение 
по отношению к власти и разрешает вер-
нуться в родные дома и начать строить их. 
До зимы можно успеть, что-нибудь постро-
ить, чтобы жить. А землю вашу мы не отбе-
рём, хозяйствуйте!»

Провокация удалась! 
Партизаны, поверив карателям на сло-

во, вышли из тайги. Действительно, их ни-
кто не трогал. Они срочно занялись восста-
новлением разрушенного жилья, уборкой 
огородов, подготовкой к голодной зиме.

В одно утро, ничего не подозревающие 
о коварстве карателей жители двух сёл Бы-
рыла и Кулинда, оказались в окружении, и 
все мужчины арестованы. В плену оказа-
лось 17 партизан. Сначала их долго поло-
совали нагайками, а затем, связав попарно, 
погнали в Кыру (по какой-то причине не 
оказалось подвод, которые должны были 
ждать арестованных в Былыре). Чтобы они 
быстрее шли, их продолжали полосовать 
нагайками, били прикладами.

Боясь, что по дороге с Былыры до Кыры, 
арестованных отобьют, каратели догнали 
их до Драничной пади, где были заготовле-
ны на зиму штабеля дров. Связанных парти-
зан покидали на штабеля, придавили сверху 
брёвнами и подожгли на глазах у жителей.  

Так погибли партизаны отряда Фёдора 
Березнёва: Маслов Филимон Семёнович, 
Лазарев Лион Иванович, Лазарев Факей 
Иванович, Лукьянов Семён Ипполитович, 
Шатских Никита Игнатьевич, Михайлов 
Ефим Лукич, Семёнов Поликарп Леонович, 
Алимасов Николай Данилович, Маслов Па-

рамон Тарасович, Арефьев Афанасий Ивано-
вич, Маслов Савелий Викулович, Афанасьев 
Тимофей Лифантович, Емельянов Гурьян 
Степанович, Лазарев Митрофан Иванович, 
Арефьев Емельян Иванович, Горбунов Гри-
горий Семёнович (попал зря, т.к. рубил дро-
ва), Емельянов Ефим (попал по дороге), Ми-
хайлов Ефим (по кличке «Поляк»).

Трагедия в пади Драничной облетела всё 
Забайкалье и ещё больше вызвала ненависть 
мстить семёновцам за их преступления.

Долго Забайкалье помнило об этой 
трагедии.

Газета «Забайкальский рабочий» от 8 
февраля 1929 года печатает список наиболее 
заслуженных сёл и деревень в гражданской 
войне, в нём были такие слова: «Окружная 
комиссия по проведению годовщины РККА 
и партизанского движения составила спи-
ски сёл и станиц, особо заслуженных во вре-
мя гражданской войны. В первую очередь 
будут отмечены сёла: Курунзулай и Алексан-
дровский завод, во вторую очередь будут от-
мечены сёла Олдонда, Базановское поселье, 
Акатуй, Верхняя Толоча, Былыра и Кулинда. 
Оргкомиссия обратилась с ходатайством в 
Окрисполком (г. Иркутск) отметить эти сёла 
постройкой в них изб-читален, школ, крас-
ных уголков, радиоустановок и других куль-
турных очагов».

В начале 70-х годов в пади Драничной 
состоялось открытие памятника погибшим 
партизанам, созданного по эскизам краеве-
да В.Ин. Сажина.

В настоящее время за памятником взяли 
шефство коммунисты и активисты Кыры.

Лацева Нелли Михайловна, первый 
секретарь Кыринского райкома КПРФ, 

по материалам фонда Кыринского 
районного краеведческого музея

»

»

»

Коммунисты и активисты Кыры чтят память красных партизан

Коммунисты Кыры у памятника-обелиска 
красным партизанам



Тумунбаяров Доржо Тумунбаяро-
вич родился 15 мая 1943 года в с. Ортуй 
(ныне Кусочи) Могойтуйского района.

Служил в рядах Советской Армии. 
В 1975 году окончил Хабаровскую 
Высшую партийную школу, в 1991 г. 
– Бурятский сельскохозяйственный 
институт.

В 1966 году вступил в ряды КПСС 
и работал заведующим организа-
ционным отделом, вторым, первым 
секретарём Могойтуйского райкома 
ВЛКСМ, инструктором Могойтуйско-
го райкома КПСС, заведующим отдела 
культуры Могойтуйского райисполко-
ма, заместителем председателя колхо-
за «Путь Ильича», председателем кол-
хоза «Россия» Могойтуйского района.

Затем второй секретарь Агинского 
Бурятского окружкома КПСС, пред-
седатель Агинского райисполкома, 
первый секретарь Дульдургинского 

райкома КПСС. В 1992-97 гг. – предсе-
датель колхоза «Улан-Одон» Могой-
туйского района. Избирался депута-
том районных Советов, Агинского 
окружного Совета народных депута-
тов. Депутат Читинской областной 
Думы 2-го (1996-2000) и 3-го (2000-
2004) созывов.

13-14 февраля 1993 года был участ-
ником II (чрезвычайного) съезда 
Коммунистической партии РСФСР, 
принявший решение о возрождении 
вопреки ельцинским запретам ком-
партии Российской Федерации.

Стоял у истоков создания Област-
ной партийной организации в Забай-
калье. Много лет возглавлял Комитет 
КПРФ Агинского Бурятского округа.

Более десяти лет возглавляет За-
байкальскую краевую контроль-
но-ревизионную комиссию КПРФ.

Награждён медалями, в том числе, 
«За строительство БАМа». Заслужен-
ный работник АПК Читинской обла-
сти (2001).

Награждён многочисленными па-
мятными медалями ЦК КПРФ, ордена-
ми ЦК КПРФ «Партийная доблесть», 
«За заслуги перед партией». 

Имя Доржо Тумунбаярова занесе-
но в Книгу Почёта Забайкальского 
регионального отделения КПРФ.

ВЕТЕРАН ПАРТИИ
www.kprf-chita.ru

КОММУНИСТ
Забайкалья8 

Адрес редакции/издателя:
672039, Забайкальский край, г. Чита, 
ул. Нерчинско-Заводская, д.3, оф.3.
Телефон: 8 (3022) 36-54-44.
E-mail: kprfchita@yandex.ru.
Главный редактор: Е.С.Титова.

Газета зарегистрирована 
Управлением Федеральной службы по надзору в сфере связи, 
информационных технологий и массовых коммуникаций 
по Забайкальскому краю.
Свидетельство ПИ № ТУ 75-00044 от 30 ноября 2009 года. 
Учредитель: Забайкальский крайком КПРФ.

Номер подписан в печать 18.05.2023 
по графику в 10.00, фактически 12.00. 
Выход в свет 19.05.2023 в 10.00.
Типография:
ООО «Читинская городская типография».
672000, г.Чита, ул. Анохина, 43, оф.3.

ТИРАЖ 
25 000 экз.

Заказ № 1085

ПРОЧИТАЛ, 
ПЕРЕДАЙ ТОВАРИЩУ!

СВОБОДНАЯ ЦЕНА
Ответственность за точность фактов, данных, цитат, имён, названий, 
а также за то, что в материалах содержатся данные, не подлежащие 
открытой публикации, несёт автор опубликованных материалов. 
Мнение редакции, издателя не всегда совпадает с мнением автора.
При перепечатке ссылка на газету «Коммунист Забайкалья» обязательна.

Вечная слава героям великих сражений!
с таким лозунгом коммунисты заБайкальского края приняли участие 

в массовых мероприятиях, посвящённых 78-ой годовщине со дня поБе-
ды в великой отечественной войне. 

В Чите на Мемориале боевой и трудовой славы забайкальцев прошёл тор-
жественный митинг, посвящённый знаменательной дате в истории нашей 
Родины. Дети войны, коммунисты и комсомольцы во главе с Юрием Гайду-
ком, первым секретарём Забайкальского крайкома КПРФ, приняли в нём уча-
стие. Участники возложили венок и цветы к Вечному огню. 

В районах края коммунисты совместно с ветеранами, односельчанами, до-
школятами и школьниками приняли активное участие в митингах, авто- и 
велопробегах, а также смотрах песни и строя. 

Пресс-служба Забайкальского краевого комитета КПРФ

Поздравляем с юбилеем!
15 мая ветеран партии, председатель заБайкальской краевой кон-

трольно-ревизионной комиссии кпрф доржо тумунБаяров отметил 
свой 80-летний юБилей.

уважаемый доржо тумунБаярович!
примите наши искренние поздравления c юБилеем – возрастом мудрости, ума и Богатого познания. пусть 

каждый день оставляет тепло на душе и Будет счастливым. пусть заБота Близких и родных людей окрыляет 
и дарит новые силы и эмоции. пусть на душе всегда Будет спокойно и тепло, а разум остаётся таким же 
светлым и проницательным. вы являетесь примером для подражания для всех нас.

пусть энергии, здоровья и оптимизма хватит ещё на долгие годы.
с уважением, заБайкальский краевой комитет кпрф

ВЕЛИКАЯ ПОБЕДА

Красный Чикой

Чита

Нерчинск

Карымское


